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教育品質管理組組長專訪

人物

【記者蘇南安專訪】今年對劉美琦來說，是非常值得紀念的一年，她不僅在學術上更

進一步，拿到了管科博士學位，更受到學校方面的倚重，接掌了教育發展中心教育品

質管理組。接下這個行政職務後，她的心情是如何呢？她嚴肅的說：「我真的覺得責

任重大，這是一種自我挑戰，是一個新階段的嘗試。」 

 

八月一日起，教育品質管制委員會改制，由教育發展中心主任兼任執行長，而在教發

中下成立了教育品質管理組，組長就是劉美琦。說起劉美琦跟淡江的淵源，就要回顧

一下她的大學階段，她是淡江統計系畢業，然後順利的考進了管科所碩士班，連管科

所博士也是在淡江拿的，她與淡江十幾年來的感情，是說上三天三夜也說不完的，雖

然沒有參與創校階段的艱難工作，但是屬於淡江中生代的她，也是淡江三化（國際化

、資訊化、未來化）發展史上的見證人。她感動的說：「淡江是一個我很熟悉的環境

，我希望它能更好，也希望我的參與，能夠讓淡江展現出更美好的未來。」 

 

其實，教育品質管理組的工作，劉美琦一點也不陌生。她曾經在教育部電子計算機中

心服務了五年半，當時就已經接觸教育品質管理的工作，後來她回到本校的教育品質

管制委員會服務。她說：「我習慣用統計的觀點來思考問題，只要提供一些科學上的

數據，就能夠透過一些量化的過程，來展現學校的特色。像是我們每學期做的很多種

評鑑，就常用統計分析的觀點，用科學的步驟來思考，讓數字說明一切。」 

 

對於未來淡江的教學品質要如何改善，劉美琦打算循序漸進的來完成每一件既定計劃

。她表示，淡江的行政效率是全國知名的，但是面臨廿一世紀的考驗，我們不能因此

而自滿，在不久的將來，我們要建立一套即時資料系統，由學校各單位提供各項資料

，然後將所有的行政資料或教學資料整理好，建立一個中程資料庫，利用網際網路的

便捷性，提供行政或教學單位來查閱，讓以往手續繁複的公文送達及資料查閱，能夠

透過新科技，變成彈指之間的簡易事項，這對淡江效率的進一步提昇，會有顯著的成

果。她說：「這一項中程資料庫可以成為即時資源系統，讓我們隨時了解淡江的一切

狀況，能幫助我們在作決策的時候，作出最適當的決定。」 

 

另外，她認為淡江要進入新世紀，就必須使用新科技來提昇行政效率，改善教育品質



。想必大家對教學評鑑一定不陌生，這是學校評量老師的一套制度，但是因為現在的

制度仍然有一些環保上與效率上的缺失。所以由教學品質管理組也極力在設計「上網

作評鑑」計劃。 

 

劉美琦表示，這個計劃目前還在實驗階段，計劃的最終目的是能夠由老師在課堂上跟

同學們宣導「上網作評鑑」，讓同學自行上網去做教學評鑑。不僅符合網路世代的標

準，更避免了大量的紙張與人力資源的浪費。老師不用挪出上課的時間，學生也不需

要用2B鉛筆劃表格，省時又省力，而且上網做完評鑑後，能夠即時看到評鑑結果，真

是一舉多得。


